

# La exclusión social severa acecha al colectivo inmigrante

## Salamanca Acoge presenta un informe sobre la situación global de estas personas en la capital

**SALAMANCA.** La asociación Salamanca Acoge presentó ayer en el Salón de Grados de la facultad de Derecho el informe 'Una experiencia con la inmigración', elaborado, desinteresadamente, por la empresa salmantina Prammar Investigación Social. Se trata de una radiografía de la situación del colectivo de inmigrantes en la ciudad de Salamanca y de las necesidades existentes en el mismo. Durante el pasado año, Salamanca Acoge atendió a cerca de 800 personas, según explicó una de sus responsables, Lucía de la Peña. Para la elaboración del estudio se realizó una encuesta a cerca de 150 personas, se crearon dos grupos de discusión y se realizaron cinco entrevistas en profundidad.

Los resultados obtenidos se refieren a varias cuestiones, como explicó José Luis Prats, director técnico de Consultoría de Prammar Investigación. «La inmigración es un fenómeno complejo y para alcanzar lo máximo posible en su conocimiento nos hemos basado en tres fases o áreas diferentes». En primer lugar, el estudio se encarga de profundi-



**CECILIA HERNÁNDEZ**  
Word Comunicación

zar en el proceso, esto es, en las «condiciones de vida antes de llegar a España y en las motivaciones que hacen a las personas dejar sus países de origen».

Determinados estos conceptos, el estudio pasa a analizar la situación actual, cómo están las personas con las que normalmente trabaja Salamanca Acoge en ámbitos como el trabajo, la salud, la vivienda o las relaciones sociales. Finalmente, el estudio se ocupa de su va-

**La asociación Salamanca Acoge ha atendido este año a cerca de 800 personas**

loración de su estancia en Salamanca y las expectativas sobre su vida, es decir, si van a quedarse, regresar a sus países de origen o marcharse a otros lugares.

Comenzando por el principio, el estudio indica que el 50,4% de los inmigrantes que residen en Salamanca estaban trabajando antes de venir, «lo que nos lleva a reflexionar sobre qué tipo de trabajo tenían», indicó Sergio Martínez, el director de Estudios y Proyectos de Prammar. Este dato confluye en los siguientes, que cifran en un 67% los inmigrantes que llegaron a la capital charra buscando mejorar su vida y en un 20% aquellos que directamente querían salir de la miseria y de la pobreza. De igual modo, «en su mayoría su destino inicial fue España, sin países previos».

### Vivienda y trabajo

Datos más desgarradores aparecen al entrar en la segunda parte del estudio, aquella que se refiere a la situación en la que viven los inmigrantes en Salamanca. Aquí se observa que el 36% reconocen no te-



Un momento de la presentación del informe en el Salón de Grados de la facultad

ner servicios básicos en sus viviendas como agua caliente o calefacción y que un porcentaje similar en la ciudad no han tenido un lugar en el que vivir. De igual modo, el 40% de los inmigrantes padecen problemas de insalubridad en sus hogares, que en un 7,1% de los casos tienen una densidad «crítica», esto es, hay más de tres personas por habitación.

En cuanto a la situación laboral, el estudio de Prammar desvela que un

73% de las personas inmigrantes están desempleadas, y de ese total de parados, un 63% lo es ya de larga duración, es decir, llevan más de un año sin encontrar trabajo.

«Observamos en estos datos que existe un mayor índice de empleabilidad en las mujeres que en los hombres, porque estos se han visto muy afectados por la crisis de la construcción, mientras que ellas encuentran trabajo en el ámbito doméstico, que supone un 44%»

## Cambio de tendencia en el envío de remesas de dinero

España ya no es para los inmigrantes la tierra de las oportunidades que era hasta hace unos años. Síntoma de ello es el aumento de las remesas inversas, es decir, inmigrantes que comienzan a recibir dinero de sus países de origen. Aún así, el estudio de Prammar para Salamanca Acoge señala que aún un 31,5% de ciudadanos extranjeros que residen en la capital del Tormes envían dinero a sus familias fuera de España. Nuria del Álamo, profesora de Trabajo Social que ayer presentó el estudio junto a los investigadores, indicó como España «vuelve a ser un país de emigrantes, por aquellos que se van tras haber venido y por los de aquí, que también marchan en busca de oportunidades». Del Álamo, ante un Salón de Grados repleto de estudiantes, valoró la necesidad de impulsar la integración de los inmigrantes que quedan aquí, «sobre todo por sus hijos, esa segunda generación que muchas veces no sabe de dónde es ni se siente de aquí».



Inmigrantes en el centro cultural Baraka, que Cáritas Diocesana tiene en Sotomayor. :: ALMEIDA



ad de Derecho. :: ALMEIDA

► del total de ocupación», explicó Martínez. En general, las actividades laborales son «de baja productividad y cualificación» y existe, además, un alto índice de situaciones irregulares. «Un 30% trabajan sin contrato, y un 40% de los desempleados también trabajaron así en su último trabajo». Unas cifras que confluyen en otro terrible dato, ese que señala que sólo el 13% de los inmigrantes sin ocupación laboral puede acceder a las prestaciones públicas por desempleo. Un alejamiento de los servicios públicos que también se muestra en la «escasa incidencia de la Renta Garantizada de Ciudadanía».

Estos indicadores obtenidos por Pramar en base a su estudio sobre los usuarios de los servicios de Salamanca Acoge se resumen en ese 11,2% de inmigrantes que en Salamanca se encuentran en «exclusión social severa», circunstancia que no mejora especialmente para el resto, ya que un 38% viven una «moderada» exclusión y un 50,8% en precariedad.

Para determinar estas categorías, los investigadores se han basado en varios indicadores, como los mencionados, pero también en otros como la vida social de la que disfrutaban los inmigrantes en Salamanca - que se resume «en todo tipo de ocio que no suponga gasto alguno»- y en el acceso a la sanidad. En este último punto, el estudio determina que un 29,4% de los encuestados había dejado de tomar medicamentos en algún momento de su vida por no poder pagarlos, y que un 13% no cuenta con ningún tipo de cobertura sanitaria, ni pública ni privada. Aunque existe un 78% de población inmigrante son tarjeta sanitaria, el Real Decreto 16/2012, que retiró ese derecho a los extranjeros irregulares, provocó que un 10,3% de los inmigrantes de Salamanca perdiera esa tarjeta.

#### DATOS DEL INFORME

## 150

Personas contestaron a una encuesta con más de cien preguntas.

## 36%

De los inmigrantes de Salamanca en algún momento no ha tenido donde vivir.

## 13,3%

Disfrutaban de algún tipo de prestación oficial por desempleo.

## 93%

Mantienen contacto con sus familiares en sus países de origen.

► **Colaboración desinteresada.** Este estudio ha sido un modo de colaborar de Pramar Investigación con la labor de Salamanca Acoge.

► **Fotografía.** Supone la primera fotografía completa de la situación de la inmigración en Salamanca, ya que no existen otro tipo de documentos que se refieran a estas cuestiones.

► **Indicadores.** Mezclando y valorando diferentes indicadores, basados en la vivienda, en el ocio, en el ejercicio de los derechos políticos o en el empleo, el estudio determina qué grado de integración tienen los inmigrantes en la sociedad salmantina.

## Caja Rural repartirá 10.000 euros entre los más necesitados a través de Cruz Roja

### La organización entregará tarjetas para la compra de productos básicos a cien familias de la provincia

:: REDACCIÓN / WORD

**SALAMANCA.** Caja Rural de Salamanca y Cruz Roja firmaron ayer un acuerdo de colaboración por el que las familias más desfavorecidas de la provincia podrán cubrir necesidades básicas durante los próximos dos o tres meses.

El sistema, que fue presentado por Jesús Juanes, presidente de Cruz Roja, y por Isabel Martín, directora de Caja Rural Salamanca, supondrá la entrega de 10.000 euros por parte de la entidad bancaria, cantidad que se repartirá a las familias en tarjetas de 40 euros cada una para la compra de productos de alimentación, higiene o productos infantiles. Los destinatarios serán un centenar de núcleos familiares del ámbito rural, sobre los que Cruz Roja llevará un estricto seguimiento para saber exactamente en qué se ha invertido el dinero de cada una de las tarjetas.

En la presentación, los responsables de ambas entidades se felicitaron por la iniciativa. «Para nosotros es una garantía canalizar nuestro compromiso con los más vulnerables a través de Cruz Roja», afirmó Isabel Martín.

La colaboración entre Caja Rural y Cruz Roja Salamanca se efectúa a través del denominado Club



Isabel Martín y Jesús Juanes. :: ALMEIDA

de la Excelencia, un club de empresas ubicadas en la provincia salmantina que pretende desarrollar nuevos modelos de concierto con las estructuras productivas basadas en los principios de la responsabilidad social. Esta iniciativa, pionera en España, existe en Salamanca desde el año 2007.

Cabe recordar que recientemente

**Esta colaboración se enmarca en el Club de la Excelencia fundado en el año 2007**

te Cruz Roja Salamanca anunció que durante este 2014 las ayudas a través del programa extraordinario 'Ahora más que nunca' han aumentado un 40% con respecto al ejercicio anterior. Una cifra que da cuenta del nivel de implicación de la organización humanitaria con los problemas de los ciudadanos de Salamanca y que indica que la crisis no se ha acabado para muchas personas, sino que, todo lo contrario, ha empeorado.

Ese 'Ahora más que nunca' ha facilitado la entrega de alimentos por valor de 37.000 euros en este año, a los que se suman los entregados a su vez a través del Fondo Europeo de Garantía Agraria.